
赞亮点 提建议

全国政协委员王大鸣（左）、胡旭晟在会议间歇就司法

改革的有关问题交流看法。
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3 月 9 日下午，十三届全

国人大一次会议举行全体会

议，听取和审议最高人民法院

工作报告和最高人民检察院工

作报告。新鲜出炉的“两高”

工作报告亮点纷呈，回应关

切，直抵人心。会议现场掌声

阵阵，微信朋友圈刷屏点赞，

两个报告受到广泛关注。

掌声代表心声。这掌声是

人们在每一个司法案件中感受

到公平正义的期盼，也是不断

增强的获得感、幸福感、安全

感的自然流露。

过去的五年，是党和国家

发展进程中极不平凡的五年，

全面依法治国取得历史性成

就。人民法院、人民检察院忠

实履行宪法法律赋予的职责，

坚持以人民为中心，严格公正

司法，持续深化依法治国实

践，砥砺前行。严惩电信网络

诈骗犯罪，纠正冤错案件，严

惩非法集资、内幕交易等金融

犯罪，加强产权司法保护，

“打虎拍蝇”不放松，保障

“舌尖上的安全”和山青水绿

……法官、检察官们捍卫着公

平正义。

以“互联网+”为依托，

人民法院、人民检察院加快信

息化进程。中国裁判文书网公

开文书 4278.3 万份，访问量

133.4 亿人次，用户覆盖 210

多个国家和地区，成为全球最大的裁判文书资源库。中国

庭审公开网直播庭审超过64.6万件，观看量达48.5亿人次

之多，尤其是重大敏感案件的网络直播更凸显中国司法自

信。全国 12309 检察服务公共平台升级完善，网上检察

院、掌上检察院和检察服务大厅建设同步推进，为公众提

供一站式、全方位、智能化的阳光检察服务。

社会发展离不开法治护航，法治中国建设要求公正司

法。公正司法，就要为人民司法，自觉接受人民监督。进

入新时代，人民群众对公平正义的追求更加强烈，愿望更

加迫切。在全面依法治国的伟大进程中，我们要顺应新时

代新要求，进一步夯实法治根基，培育全社会法治信仰，

实现法治成果人人共享，确保国家长治久安，人民安居乐

业。我们坚信，未来将有更多法治好声音赢得更多掌声和

点赞。

全国政协委员李明蓉（右）在发言中充分肯定司法改革

的成就。“五年来，面对案件总量持续攀升、
执法办案压力剧增的重大考验，最高人
民法院和地方各级法院迎难而上、砥砺
前行，抓改革、提质效，抓管理、增效能，
抓队伍、强素质，较好地完成了各项审
判执行任务。”全国人大代表、吉林省高
级人民法院院长、党组书记寇昉说。

寇昉代表认为，人民法院的工作理
念更加坚定自觉，始终坚持党对法院工
作的绝对领导，坚定不移走中国特色社
会主义法治道路，确保了法院工作的正
确方向。司法理念更加与时俱进，紧紧
围绕“努力让人民群众在每一个司法案
件中感受到公平正义”目标，着力推进
公平正义理念根植司法实践，法院工作
的指导思想和司法理念发生了深刻变
革。服务大局更加精准主动，真正把法
院工作融入党和国家工作大局。工作

主线更加明确清晰，始终牢牢把握司法
为民、公正司法这条主线，创新完善司
法利民便民措施。人权产权保护更加
凸显，坚决纠正和防范冤假错案，完善
产权司法保护机制，充分彰显了全面依
法治国、深化司法改革的成效，极大提
振了全社会对司法公正、法治进步的
信心。

人民法院推动形成综合治理执行
难工作格局，“基本解决执行难”取得
重大进展。司法改革更加行稳致远，
智慧法院建设深入推进，人民法院的
司法公信力和群众满意度逐年提升。

“建议最高人民法院进一步加强对司
法改革的统筹研究和经验总结，在进
一步增强司法改革的系统性、整体性、
协同性上下功夫、抓落实、见成效。”寇
昉代表说。

全国人大代表寇昉：

坚持司法为民公正司法
本报记者 李己平

“这五年发生了巨大的变化，中国法
治建设进入一个新阶段。”全国政协委
员、国务院发展研究中心主任李伟说。

“关于弘扬法治的公平正义的内容，
让我感受很深。”李伟委员说，五年来，两
高工作取得了一系列成效，对过去的冤
假错案特别是重大案件主动纠正，对社
会广泛关注案件予以公开审理，体现了
法治的公平正义，在人民心中产生了广
泛影响。

最高法报告显示，五年中，再审改
判刑事案件 6747 件，其中依法纠正呼
格吉勒图案、聂树斌案等重大冤错案件
39件78人；对2943名公诉案件被告人
和 1931 名自诉案件被告人依法宣告
无罪。

李伟委员表示，过去由于经济发展
快、人员流动大，对组织管理方式形成了

较大的冲击，加之我国缺乏相关专业人
才队伍，给法治建设和社会管理造成了
一定影响。过去五年这些问题都在一定
程度上得到了缓解。

“两高”工作取得的成效体现在弘
扬社会主义核心价值观方面，“医生电
梯内劝阻吸烟案”“狼牙山五壮士”名
誉权系列案件的审理就是例子。同
时，体现在社会诚信建设方面。诚信
建设不足曾经是我国发展中的薄弱环
节，近年来，政府诚信、市场诚信建
设都取得了长足进步，值得称赞。其
中，诚信黑名单制度的实施，对市场
经济建设来说至关重要。

李伟委员提出两点建议。一是行贿
受贿同罪。打击行贿，也是保护企业
家。二是统一把握量刑尺度，更好地体
现公平正义。

全国政协委员李伟：

法治建设进入新阶段
本报记者 彭 江

3 月 10 日，出席全国两会的代表委
员就最高人民法院工作报告、最高人民
检察院工作报告进行审议讨论。代表委
员们认为，过去五年，“两高”紧紧围绕

“努力让人民群众在每个司法案件中感
受到公平正义”的目标，投身全面依法治
国新实践，为经济社会发展取得历史性
成就、发生历史性变革提供了强有力的
法治保障。

提供高质量法治保障

“最高人民法院工作报告提到的重
庆钢铁破产重整案例，体现了人民法院
深入贯彻新发展理念，服务供给侧结构
性改革的法治理念。”全国人大代表、重
庆市高级人民法院院长杨临萍说，近年
来，人民法院积极开展破产审判工作，开
通全国企业破产重整案件信息网，出台

“执行转破产”意见，进一步健全了市场
主体救治和退出机制，依法稳妥处置“僵
尸企业”。

最高人民检察院工作报告中先后 9
次提到北京市检察机关，包括北京市检
察机关主动服务国家重大战略实施、防
范化解重大风险、深化司法体制改革等
方面的经验做法。全国人大代表、北京
市人民检察院检察长敬大力说，随着京
津冀协同发展战略深入实施，实践中遇
到了因客观障碍导致司法服务保障跟不
上、不到位的问题。深入推动京津冀协
同发展，要破除“一亩三分地”的狭隘观
念和地方保护主义思想，加强跨区域司
法联动协作。“要充分发挥北京市人民检
察院第四分院作为跨行政区划检察院的
制度优势，创新与京津冀协同发展相适
应的检察工作新机制，妥善处理三地互
涉案件。”

对最高人民法院工作报告中“加强
产权司法保护”“服务创新驱动发展”的
相关内容，全国政协委员、中山大学国际
金融学院教授吴培冠表示，过去五年，各
级法院审结一审知识产权案件 68.3 万
件，让他印象深刻。

吴培冠委员说，创新驱动是我国重
要的基础性发展战略。目前，各地侵犯

知识产权的案件时有发生，最高人民法
院应该在这一领域持续发力，依法保障
创新驱动战略更好实施，进而持续推动
我国经济实现高质量发展。

严格公正审判防范化解风险

五年来，各级法院审理的8000多万
起案件中，具有广泛社会影响和典型意
义的案例非常多，报告引用了 30多个案
例，以案释法，通过这些案例，讲述中国
法治故事，传播中国法治声音。

“两高”报告中，不仅有于欢案、徐玉
玉案、“乔丹”商标纠纷案等社会高度关
注的案件，也有“e 租宝”非法集资案、徐
翔等人操纵证券市场案等涉及金融安全
的典型案例。

全国人大代表、河北省高级人民法
院院长卫彦明说，“两高”加强检察监督
和审判监督，对冤假错案发现一起、纠正
一起，依法纠正了呼格吉勒图案、聂树斌
案、张氏叔侄案等一批重大冤错案件，特
别是最高人民法院决定再审 3起重大涉
产权案件，充分体现了对法律负责、对人
民负责的态度。

“作为金融界的人大代表，我十分关

注且很欣慰地看到，‘两高’在保护金融
权益、打击金融犯罪、维护金融安全方面
做了大量卓有成效的工作，发挥了十分
重要的作用。”全国人大代表、中国人民
银行南昌中心支行行长张智富说。

张智富代表建议，加大司法与金融
监管联动机制的建设力度。加大打击金
融犯罪活动的联动机制建设力度，根据
金融犯罪新形势，自上而下在反假币、反
洗钱、打击非法集资、网络电信诈骗、维
护个人信息安全等领域进一步健全联动
机制。

对最高人民法院工作报告中“依法
防范化解金融风险”的内容，全国政协委
员、中国人民银行上海总部副主任兼上
海分行行长金鹏辉给予高度评价。金鹏
辉委员认为，过去五年，“两高”做了很多
工作，对非法集资、互联网金融等重大案
件，投入了大量精力，对维护金融稳定起
到了重要作用。

坚持司法为民便民

“两高”报告不仅内容上亮点纷呈，
而且在形式上都有丰富翔实的案例说
明、用语说明、图表数据，全景展现了人
民法院和人民检察院五年来的成就，方
便又实用。两份报告都有正文少、附件
多，文字少、图表多，法律语言少、典型案
例多等特点。通过二维码“扫一扫”，还

能体验庭审自动语音识别系统，等等。
最高人民法院工作报告还配搭了实景折
纸动画、H5、相关微视频。

报告里这些细微的变化，是司法为
民便民的一个缩影。

“刑事案件律师辩护全覆盖、‘基本
解决执行难’取得重大进展、全面实行立
案登记制等，‘两高’每一项工作都给我
们的生活带来了巨大影响。”全国人大代
表、江西友达律师事务所主任冯帆说，对
人民法院这些年在破解“执行难”问题所
作的努力，律师和当事人都有非常深刻
的感受。以前对执行可预判性要花很大
精力进行分析论证，现在基本上不用花
那么多的时间精力了。

全国人大代表、青海省西宁市人民
检察院公诉处处长沙沨说，最高人民法
院工作报告中将“攻坚克难，‘基本解决
执行难’取得重大进展”单独作为一个部
分。这彰显了人民法院对群众反映强烈
的难点问题的充分重视。检察机关必须
牢固树立监督者更要接受监督的理念，
确 保 检 察 权 始 终 在 法 治 轨 道 上 公 正
行使。

“两高”报告赢得越来越多的掌
声，反映了人民的满意度在提升。全国
政协委员、中石化天津石化总经理李永
林说，“两高”在习近平新时代中国特
色社会主义思想指引下，不断增强人民
群众的获得感、安全感。纠正重大冤错
案件体现了司法机关勇于担当、有错必
纠的勇气和决心，强化了百姓对司法公
正的信心。

感受公平正义的法治力量
——代表委员审议讨论“两高”报告

经济日报·中国经济网记者 李万祥 李 丹 周 剑

3 月 10 日，人大内

蒙古自治区代表团举行

全体会议审议“两高”报

告。全国人大代表杨宗

仁（左二）表示，“两高”

报告内容详实，回应了

人民群众的关切。

本报记者

李景录摄

3月 10日，全国政协十三届一次会议在驻地举行小组

会议讨论“两高”报告，全国政协委员纷纷表示“两高”报告

亮点纷呈，并对“两高”工作提出建议。

本报记者 高兴贵摄

全国政协委员康耀红（左）、温思美认为我国司法服务

和保障水平不断提高，人民群众获得感不断增强。


